



## Acta Sesión Ordinaria N° 064 - Concejo Municipal de Portezuelo.

En Portezuelo, a tres días del mes de abril del año dos mil veintitrés, en el salón de concejo, siendo las 15:12 horas, se inicia la Sesión Ordinaria N° 064 del Concejo Municipal de Portezuelo, en nombre de Dios y la Comuna de Portezuelo.

Preside don René Schuffeneger Salas, Alcalde de la Comuna de Portezuelo, asisten los concejales: Sr. Juan Carlos Ramírez, Sra. Elizabeth Zamudio, Sr. Alan Ibáñez, Sr. Modesto Sepúlveda, Sr Jorge Oviedo y Sr. José Iturra.

Se encuentran presentes el Administrador Municipal, Don Jorge Zapata, el Director de Control Interno, Don Juan Santos, el Asesor Jurídico, Don Patricio Parejas, el Director del DAEM, Don Rodrigo Martínez y la Secretaria de Concejales, Doña María Luisa Torres. Se encuentran también presentes funcionarios de la Mutual de Seguridad, quienes harán una presentación al concejo.

Secretario de Actas, Sr. José Martínez San Martín.

### **PRIMERO: Aprobación de Acta de la sesión anterior.**

El Presidente del Concejo somete a consideración el acta de la sesión anterior, la N° 063 del 20 de marzo de 2023, enviada a los señores concejales vía servicio de mensajería WhatsApp y por correo electrónico. Se aprueba por la unanimidad del concejo (**Acuerdo 064/314/2023**).

### **SEGUNDO: correspondencia Recibida y/o despachada.**

El Presidente solicita al Secretario, que lea la correspondencia.

#### **Despachada:**

- A organización de Feriantes de Portezuelo. Responde a carta enviada al concejo. En la nota se explica detalladamente a la organización de feriante los motivos porque algunos asociados no pueden exponer sus productos en ferias de tipo costumbristas, a la vez que destaca las ocasiones en que si lo han hecho y las opciones para los futuros eventos. Finalmente, junto con destacar el constante apoyo que la organización ha recibido de parte del municipio, se señala la necesidad de mejorar el control de vendedores ambulantes foráneos en las actividades locales y se compromete el constante apoyo a los asociados a la organización.

#### **Recibida:**

- De Seremi de OOPP, Región de Ñuble. Responde oficio N° 1166 enviado por el municipio con fecha veinte de diciembre de dos mil veintidós respecto de solicitud de financiamiento para intervenir la ruta N-510 DTS y Ruta del Secano Interior Ñuble. En la respuesta el Seremi de OOPP expresa que realizará todas las gestiones necesarias para obtener el financiamiento para el proyecto, no comprometiéndose con una fecha para su inicio. Respecto de la ruta intercomunal del secano interior, señala que el tramo uno de la primera etapa se considera licitar durante el segundo semestre del presente año.

El concejal, Sr. Sepúlveda, solicita que se considere la posibilidad de que los señores concejales accedan a una copia de los documentos de la correspondencia u otros, en determinadas ocasiones que sean de su interés. El Presidente le señala que es plenamente factible y que cualquier documento referido a correspondencia o invitaciones que requieran, puede solicitarse al Secretario Municipal.

El Presidente señala que, para mayor fluidez de la sesión, antes de la cuenta del Presidente, dará espacio para la presentación de los representantes de la Mutual de Seguridad.

El Sr. Adolfo Jaramillo, asesor de prevención de riesgos de la Mutual, inicia la presentación, indica que el es quien asesora al municipio. Seguidamente presenta a la Sra. Ivonne Astroza, Jefe de Prevención de Riesgos y el Sr. Andrés Poblete, Gerente de Mutual Chillán, que son los dos funcionarios que le acompañan. Indica que en la presentación realizarán una revisión de Los objetivos y misión de la Mutual, lo realizado a la fecha y lo que se planifica para el presente año. Seguidamente, el Sr. Poblete agradece el espacio brindado para la presentación y explica su objetivo. Detalla los propósitos de la Mutual. Resalta la importancia de la prevención, no solo en el lugar de trabajo, sino también en el hogar, que sea una política general, de modo de evitar los accidentes. Indica que siempre están disponibles para un trabajo con la comunidad. Explica luego la organización de la mutual y su trayectoria, así como la cobertura que entregan en el país. Continúa su presentación explicando el modelo de atención, los recursos disponibles y las instalaciones. Seguidamente el funcionario, Sr. Adolfo Jaramillo, detalla las acciones realizadas el año anterior en el municipio, tanto en la unidad central, como en las áreas de educación



y salud. Destaca la constitución de los tres comités paritarios, explica que son estos y como se ha avanzado en su fortalecimiento. Enumera los programas de capacitación entregados y programas específicos como el de retorno escolar. Destaca acciones en el ámbito del bienestar del personal, así como actividades de apoyo como la navidad con sentido, donde concurrieron al ELEM San Miguel. Luego cede la palabra a la funcionaria, Sra. Ivonne Astroza, quien se refiere a los apoyos de la Mutual en las emergencias ante los incendios forestales, destacó el apoyo a bomberos, para lo cual concurrieron con su ambulancia en tres ocasiones, realizando lavado de ojos y atención de pies, entre otros. Para el presente año señala que se consideran muchas actividades con el municipio, entre ellos actualización y ampliación del plan de trabajo, destacando el apoyo en el ámbito de salud mental, retorno escolar, el trabajo de certificación de los comités paritarios, entre otros. Luego ofrecen poder resolver dudas sobre lo presentado.

La concejala, Sra. Zamudio, consulta si con el Liceo Nivaldo Sepúlveda, han realizado algún trabajo referido al plan Daisy y qué espacio debe ocupar cada curso. Se le responde que en marzo se firmó un compromiso de trabajo sobre el retorno escolar, dentro del cual se incluye el plan de seguridad escolar (PISE). Por lo señalado está programado para considerarlo. Si se considera urgente, se puede adelantar a las primeras visitas. El concejal, Sr. Sepúlveda, consulta cómo estuvo el municipio en relación a la tasa de accidentabilidad, si estamos afectos a alguna sobretasa. Se le responde que las proyecciones apuntan a la mantención e incluso posible rebaja de la tasa, para ello, entre otros, se debe mantener vigentes los comités paritarios. Luego el concejal consulta si existe algo planificado en relación al hecho de volver a actividad presencial, luego de trabajo telemático, donde se realizó así, referido a la salud mental y ambientes de trabajo. La Sra. Astroza le señala que se identificó una necesidad de apoyo en el ámbito de salud mental laboral, por lo que se han desarrollado diagnósticos, para implementar las mejores herramientas. La línea de trabajo consultada está dentro del plan de trabajo a desarrollar en los tres estamentos municipales. Agrega que incluso ya se han iniciado algunas actividades al respecto. El concejal, Sr. Ibáñez, consulta por programa que a ciertas horas de la jornada de trabajo apagaba los computadores y se realizaban ejercicios terapéuticos por alrededor de cinco minutos, desea saber si es posible instalar un software o se contempla algo así en el municipio. Se le responde que ellos se orientan a preparar monitores, para así trabajar directamente entre personas, cara a cara, que estiman es mejor que en forma automática, además que cortar los monitores abruptamente puede acarrear complicaciones en el trabajo cuando se desarrolla alguna labor urgente.

El Presidente agradece la presentación de los representantes de la Mutual de Seguridad. Indica que es importante seguir trabajando por el bien de los trabajadores. Agrega que, gracias a la gestión del Sr. Adolfo Jaramillo y los encargados municipales, se han realizado varias acciones en el último tiempo.

### **TERCERO: Cuenta del Presidente.**

El Presidente informa que el día veintiuno se realizó el pago de pensionados en la comuna. Ese mismo día fue invitado a una actividad por parte de la Seremi de Salud, donde se recordaba las víctimas del Covid-19 en la Región. Alrededor de mil trescientos treinta personas han fallecido en nuestra Región por esta patología. Por la tarde se reunió con el Seremi de Bienes Nacionales, en relación al tema de las viviendas municipales las que se encuentran construidas en terrenos que pertenecen a Bienes Nacionales y fue observado por la Contraloría, por lo cual se continuará trabajando para regularizar esta situación. Luego se reunió con parte de la directiva del Rotary, en Chillán. En el mes de mayo ellos vendrán a realizar un operativo médico a la comuna, en el mes de mayo, se está coordinando con el Director del Cesfam. El día veintidós, se reunió en Portezuelo, con el Director Regional subrogante del Fosis, en relación a la firma de un convenio por todos los trabajos que se vana a realizar por el tema de la emergencia y la oferta programática que el servicio tiene para los afectados. El viernes veinticuatro, estuvo en el gimnasio municipal, en una actividad propuesta por la Seremi de la Cultura, las Artes y El Patrimonio, que consistió en un encuentro entre payadores tradicionales y raperos y hiphoperos, se invitó a alumnos de ambos liceos y resultó muy entretenida. Durante la tarde estuvo en el sector de Trancoyan El Alamo, en el cierre de un proyecto de alimentación saludable, financiado con el siete por ciento del FNDR, representó al Gobernador en la ocasión el Señor Gabriel Molina. Más tarde estuvo en el sector de Membrillar, en una actividad similar. El sábado veinticinco informa que estuvo en una actividad en el sector Las Cocinas, en relación a un proyecto del Club de Huasos de Portezuelo. Más tarde asistió a una reunión del comité de APR de Chudal. Se tenía considerado que asistieran funcionarios de la Delegación Presidencial Provincial, pero lamentablemente no pudieron asistir, pese a ello, en conversaciones posteriores con el Delegado Provincial, Sr. Luis Cisternas, se ha mostrado dispuesto a que se genere una solicitud para el cambio de estanque en el APR de Chudal, la adquisición de un filtro para el APR de Quitento y algunas mejoras en el APR de Llahuen, para lo cual estarían proclives a financiar dichas acciones. El lunes veintisiete se realizó una jornada de capacitación para mujeres, en la biblioteca municipal, organizada por la Dirección de Organizaciones Sociales y gestionada por el Encargado de Organizaciones, Sr. Matías Bustamante. En la tarde fue invitado a una misa en la Catedral de Chillán, a raíz de la muerte de la Sargento Segundo de carabineros, Rita Olivares. Fue invitado por la General Jefe de Zona. Posteriormente estuvo en el sector de Buenos Aires, ya que estaban llegando las fosas para las viviendas de emergencia. El martes veintiocho estuvo en Concepción, en el Servicio Nacional de Turismo, promocionando la fiesta de la vendimia. Al regreso participó en una reunión, en San Nicolás, con viñateros. La cita fue organizada por el grupo Las Viñateras Bravas del Itata y fue invitado por el alcalde de San Nicolás. El grupo quiere asistir el día trece de abril a entregar personalmente una carta al Presidente de la República. Mas tarde se dio realizó el



hito de inicio de un proyecto con el grupo de adultos mayores Santa Inés, al cual no pudo asistir, pero fue representado. También se realizó la reunión mensual del concejo de seguridad pública. También ese día se realizó una actividad de entrega de contenedores para el comité de agua potable rural de Buenos Aires y para la junta de vecinos del sector. Este fue un proyecto gestionado por el concejal, Sr. Ramírez, entregándose más de ciento cuarenta contenedores individuales. Ese mismo día, por la tarde viajó a Santiago, para reunirse con el Sr. Gonzalo Soza, quien es el funcionario encargado del tema del inmueble que requiere BancoEstado, para la instalación de su oficina en la comuna. Ese día se reunió también con el Director Nacional subrogante de Vialidad, en relación con el proyecto de pavimentación del sector de Rincomavida, el cual se ha estado dilatando excesivamente y por eso se entrevistó con el Director Nacional. A raíz de la entrevista, surgió un oficio a la Dirección Regional y al parecer por eso se generó la respuesta del Seremi de OOPP, leída en la presente sesión. Se entrevistó también con el Sr. Francisco Pinochet, jefe de la División de Municipalidades de la Subdere, para tratar el aumento de fondos para el APR del sector de El Sauce, el cual requiere un suplemento de alrededor de ochenta y tres millones de pesos para poder llamar a licitación. Se informó que la Subdere está flexibilizando la guía operativa, lo que permitirá entregar ese monto. El jueves treinta se realizó la entrega de un proyecto de FNDR siete por ciento, relacionado con el tema de prevención de emergencias, en el sector de Llahuen Chico, al cual no pudo asistir pero fue representado. Más tarde estuvo presente en la ceremonia de entrega de títulos de dominio, dieciséis en total, se realizó en el gimnasio municipal y contamos con la visita de la Ministra de Bienes Nacionales. También vino ese día el Señor Gonzalo Soza, de BancoEstado, para ver personalmente el posible inmueble para la instalación del banco en la comuna. El viernes treinta y uno se recibió, por parte de tres asociaciones gremiales de Parral, alrededor de seiscientos kilos de arroz, dado que todavía están llegando algunas ayudas, las cuales son ingresadas y gestionadas por la DIDECO. Se realizó también una actividad de cierre de un proyecto financiado con el FNDR siete por ciento, en la sede de la Junta de Vecinos Bernardo O'Higgins, relacionado con salud mental. Ese día asistió a la reunión mensual de la AMVI, ocasión en que se conversó con las empresas del rubro forestal. Se vio también que el día doce de abril nos recibirá como Asociación, la Ministra del Interior, ocasión en que se le presentarán diversas peticiones, entre ellas el que se libere a los municipios de la compra del agua potable que se distribuye mediante camiones aljibe. Por la tarde se desarrolló la ceremonia de egreso de diecisiete alumnos del programa de nivelación de estudios, dictado por el instituto IPEC. El domingo dos de abril se realizó en el sector de Llahuen una actividad de ciclismo, con bastante asistencia, hubo más de doscientos inscritos. Se enmarcaba en una actividad de Fomento Productivo. Este lunes, previo a la sesión, comenzó la perforación de un tercer pozo profundo en el sector de Buenos Aires. Esta obra es financiada con recursos del programa Desafío Agua de Empresas Arauco. También, previo a la sesión estuvo en la comuna de Ninhue, donde se contó con la visita del Presidente Gabriel Boric, junto a tres ministros, actividad enmarcada en la celebración de los ciento setenta y cinco años del natalicio de Arturo Prat.

#### **CUARTO: Asuntos nuevos e incidentes.**

Se entrega información sobre:

- Convenio de colaboración con la Municipalidad de Pinto. Este convenio se generó a raíz de que dicho municipio nos hizo llegar ayuda a raíz de la emergencia por los incendios. Nos envió diez estanques de mil litros y equipamiento de protección personal. Por lo anterior se necesita justificar la ayuda enviada, mediante el convenio presentado.
- Memo DI N° 095, de Dideco. Responde consultas de señores concejales, referidas a entrega de ayudas por emergencia.
- Ord. N° 294, de alcaldía. Presenta modificación presupuestaria N°2/2023 del DAEM.
- Modificación Presupuestaria N° 5 del DAF. Está en relación a la Cuenta pública Participativa, actividad en que se nos invitó a participar por parte de Subdere y para la cual ingresaron cinco millones de pesos
- Modificación presupuestaria N° 6 del DAF. En relación con el proyecto presentado a la Subdere, por los incendios y que significa un ingreso de alrededor de noventa y ocho millones de pesos.

El Presidente señala que solicitará el acuerdo para desarrollar más rápido estas iniciativas y ofrece la palabra para posibles dudas o consultas. El concejal, Sr. Sepúlveda, señala que respecto del convenio de colaboración no tiene ningún inconveniente, señala que lo leyó detalladamente y le parece adecuado. Respecto de las modificaciones presupuestarias, indica que la ley es clara al respecto, se debe entregar con al menos cinco días para análisis de los señores concejales, en este caso se está recién en el tercer día desde que fue entregada, por lo que nos estaría cumpliendo con lo señalado por la ley. Solicita un pronunciamiento del Director de Control Interno o el Asesor Jurídico. El Presidente solicita al Director de Control Interno, Sr. Juan Santos, que responda la consulta. El Director señala que la normativa es clara al respecto, agrega que el convenio y la modificación seis, puede esperar a la próxima sesión. En el caso de la modificación cinco, es más urgente, por los plazos que establece el programa de las cuentas públicas participativas, por lo que se solicita si tienen a bien aprobar ya sea el gasto de la modificación o la modificación en sí. Detalla luego el programa de cuentas públicas participativas. El concejal consulta si esta nueva modalidad de cuenta pública será con un sistema de retroalimentación para la cuenta pública final que debe entregar el alcalde al concejo y la comunidad, lo que se le confirma. El concejal consulta si esta cuenta es la misma que se le da al COSOC



y al Consejo de Seguridad Pública, lo que se le confirma. El concejal señala que le parece satisfactoria la explicación del Director en cuanto al gasto y no se incumpliría la norma, por ello estaría de acuerdo, siempre que para las otras dos solicitudes se respete el plazo de los cinco días.

El Presidente expresa que esto se da en parte porque no hubo sesión la semana pasada. Estima que por tratarse de ingresos y no gastos, no habría inconveniente. El concejal, Sr. Ramírez, solicita no estar realizando las modificaciones de la forma que se está planteando ahora. Indica que hay un reglamento y normas que se debería considerar. Pide que de ahora en adelante no se haga de esto una práctica. Pide retomar la forma de trabajo, en que se respetaban los plazos y solo en situaciones de real urgencia se hacían estas excepciones. Plantea que el contexto en que se dan estas modificaciones y que se ha explicado ahora, se debería haber informado cuando se enviaron los antecedentes. Hace ver que nadie se opone a estas iniciativas, pero es importante tener claridad y no exponerse a situaciones que no corresponden. El Presidente señala que siempre ha indicado a sus funcionarios que se trate de evitar estas solicitudes, pero la situación es excepcional. El concejal, Sr. Ibáñez, señala que entiende que la modificación es necesaria. Luego señala que en otras comuna se le entrega una copia de la cuenta pública a los vecinos que asisten a la actividad. Consulta luego sobre el presupuesto consignado para la cuenta pública. El Administrador Municipal, Sr. Jorge Zapata, indica que llamaron de la Subdere para participar en esta iniciativa. En la Región de Ñuble fuimos la única comuna seleccionada, gracias a la buena gestión. El monto que transfería la Subdere eran los cinco millones de pesos, pero se debía seguir la metodología que ellos indican. Luego detalla los principales puntos del itinerario que considera la metodología del programa. Los recursos fueron transferidos e incorporados en una cuenta, la que debe ser modificada y por eso se plantea la modificación. Detalla luego los diferentes ítems que se consideran en el presupuesto y lo que se planifica realizar en cada uno de ellos. Luego detalla la programación de actividades que se tiene considerada. El concejal, Sr. Sepúlveda, consulta por los lugares donde se harán los diálogos participativos, el Administrador responde que en Trancoyan, El Sauce y Portezuelo urbano, a esos lugares se invitará a los dirigentes de los sectores vecinos. A estos diálogos asistiría el Alcalde y estaría a cargo del equipo directivo. Señala luego el concejal que imagina que a los miembros del COSOC se les entregan ejemplares de la cuenta pública, pues ellos deben pronunciarse respecto de ella, agrega que no tiene claro si a los miembros del Consejo de Seguridad Pública debe entregársele ejemplares. El concejal, Sr. Ibáñez, agradece que se aceptara la invitación a participar de las cuentas públicas participativas, destaca que el hecho que se invitara a Portezuelo es por la buena gestión. El concejal, Sr. Ramírez, señala que estima que la mirada que está dando a la Subdere a las comunas del país es acertado, ya que mientras más informada esté la comunidad sobre el quehacer municipal, es mejor para el trabajo de esta. Así la comunidad podrá manifestar si los compromisos se están desarrollando y la pertinencia de estos. Cree que va a retroalimentar positivamente la gestión municipal. La comunidad podrá estar más empoderada y exigir soluciones a sus demandas. Está claro que es una tarea no menor, pero destaca los beneficios de la iniciativa.

#### **Someter a consideración (Acuerdos):**

- Convenio de colaboración con la Municipalidad de Pinto. Se aprueba por la unanimidad del concejo. El concejal, Sr. Ramírez, justifica su voto señalando que aprueba y espera que estas situaciones no se vuelvan a repetir y se respete los cinco días para el análisis previo a la votación. **(Acuerdo 064/315/2023).**
- Modificación presupuestaria N° 5/2023 del DAF. Se aprueba por mayoría. El concejal, Sr. Sepúlveda, se abstiene, dado que no se cumple con lo establecido en la ley, respecto de los cinco días necesarios para el análisis, previo a la votación. **(Acuerdo 064/316/2023).**
- Modificación presupuestaria N° 6/2023 del DAF. Se aprueba por mayoría. El concejal, Sr. Sepúlveda, se abstiene, dado que no se cumple con lo establecido en la ley, respecto de los cinco días necesarios para el análisis, previo a la votación. **(Acuerdo 064/317/2023).**

El Presidente cede la palabra al Director del DAEM, Sr. Rodrigo Martínez, para que explique la modificación presupuestaria número dos del Daem. Que se entrega en esta sesión. El Director detalla que se integran montos por cobrar, por conceptos de licencias médicas y menores ingresos por bono laboral de los asistentes de la educación. Sobre gastos, asigna honorarios a suma alzada para la contratación de servicios de asesoría local, servicios informáticos, talleres de apoyo pedagógico. En remuneraciones se reconoce el pago de bonos. Se asigna montos para la contratación de plataformas informáticas, las que detalla. Finalmente se complementa asignaciones a transporte escolar para el presente año, dado que esta planilla ha ido al alza por el incremento de matrícula, entre otros. El concejal, Sr. Sepúlveda, solicita que a futuro, cuando se entregue modificaciones del Daem, se haga de modo similar a las del municipio, en el sentido que se acompañen los antecedentes de respaldo que la justifican, de modo de poder hacer un análisis más adecuado. El Presidente y el Director señalan que no hay inconveniente y así se procederá a futuro.

#### **Incidentes:**

El Presidente, cede la palabra al concejal, Sr. Ramírez. El concejal inicia su intervención consultando respecto de la visita del funcionario de BancoEstado, para ver el posible inmueble para la instalación de la oficina del banco, que se ha visto a la fecha, asimismo informa que el vecino Oscar Venegas tiene un inmueble que coloca



a disposición para el arriendo o venta al BancoEstado, el cual es muy central, O'Higgins esquina San Martín. Luego el concejal señala que planteará por escrito la situación de una familia que requiere de apoyo, con ayuda social a una de las integrantes, por problemas de salud. Agrega que se le ha visitado, pero aún no se ha ofrecido un apoyo. Consulta luego si se ha evacuado un oficio a Vialidad, como se solicitaba en sesiones anteriores, esto por el mal estado de dos puentes, el del sector de Cabrería y el que conecta la localidad de Villa Alegre con el sector de El Sauce, el cual está en muy mal estado y representa un peligro. Sugiere se pueda reparar en conjunto con la comuna de San Nicolás, en virtud del convenio existente o en su defecto se pueda postular a un proyecto. Felicita luego a los equipos participantes del inicio del campeonato de apertura, tanto en Portezuelo como en Rincomavida. En el caso de Portezuelo, plantea la situación de que el equipo que hace de local puede realizar ventas para reunir fondos. Lamentablemente se ubican a la entrada del estadio, lo que es insalubre y pueden ser sancionados en una inspección del Servicio de Salud. Recuerda que había anteriormente un kiosco y sugiere se pueda disponer de un espacio, una construcción, dentro del estadio, que favorezca a todos los clubes que hagan de local. Estima que se podría analizar una iniciativa al respecto. Luego el concejal agradece, a través del Administrador, al personal del contratista Mariano Median, por el apoyo a la actividad de la entrega de los a los vecinos de Buenos Aires. Finalmente consulta como se resolverá el tema del estanque para el APR de Chudal, si se asumirá el costo por parte del municipio, como fue aprobado por el concejo en su momento o si se esperará y hasta cuando, otro financiamiento.

El Presidente cede la palabra a la concejala, Sra. Zamudio. La concejala se refiere a la reunión de la AMVI. Detalla la reunión que sostendrán con la Ministra del Interior. Indica que se llevará una carpeta donde se considerarán las necesidades colectivas y una segunda parte con las necesidades de cada municipio en particular. Destaca que uno de los asuntos prioritarios se refiere a la salud, ha aumentado la población y las demandas de esta, pero los recursos siguen siendo los mismos. Consulta al respecto por la situación de los vehículos y conductores con que se cuenta en el Cesfam. Señala que considera que hace falta agregar un nuevo vehículo y un nuevo conductor en el Cesfam. Cree pertinente agregarlo con una de las necesidades a presentar. Luego se refiere a la educación, estima importante contar con un recinto nuevo para el liceo, pero en el intertanto, es urgente concretar lo que se señaló anteriormente, referido a habilitar el recinto de la Universidad Arcis, para trasladar uno de los ciclos y descongestionar el recinto actual. Otro aspecto que estima importante en educación, es el contratar otro fonoaudiólogo, con cuarenta y cuatro horas, pues ha aumentado el ingreso de niños con capacidades diferentes y el tiempo disponible con el profesional existente estima es insuficiente. Pide se pueda considerar estas peticiones. Finalmente hace hincapié en la coordinación con Bomberos, para evitar dificultades de circulación, a raíz de la fiesta de la vendimia. Al respecto consulta si el estacionamiento próximo al sector de Las Cocinas, se podrá ocupar en esta ocasión, ya que lo estima un recinto adecuado. El Presidente solicita que los temas planteados, en cuanto a salud y educación, lo tomen las comisiones respectivas, citen a los directores correspondientes y así poder ver la pertinencia de las necesidades planteadas. La concejala indica que el plazo es hasta el siete de abril para enviar las necesidades. El Presidente le indica que estas son necesidades más locales.

El Presidente cede la palabra al concejal, Sr. Ibáñez. El edil informa que ha estado en las reuniones de las juntas de vecinos y enumerará algunas inquietudes y solicitudes que recopiló. Los Maquis y Llahuen, coinciden en el mal estado del camino, entre la cuesta El Durazno y la subida Los Caracoles, solicitan reperfilar esa subida. En Huacalemu planteaban el problema de personas cazando, lo mismo en Los Planes. Solicitan rondas de Seguridad Pública. En Buenos Aires, se solicita maquinaria en los caminos internos, indican que han hecho solicitudes y no tienen respuesta, lo mismo en Orilla Itata y Chudal. Sugiere oficiar a Vialidad por el puente de Cabrería, para tener una respuesta formal. En Llahuen y Membrillar indican que se había formulado un acuerdo para regular el tránsito de camiones de Forestal Arauco y eso ya no se está cumpliendo, sugiere nombrar un encargado del municipio para ver la posibilidad de reactivar el acuerdo. En estos sectores también se solicita rondas de Seguridad Pública, lo que se repite en casi todos los sectores. En Rincomavida consultan por la señalética que se había ofrecido para identificar el sector y la iluminación para la subida del fondo. También habían solicitado la posibilidad de un maestro para arreglar un problema de agua potable en la sede, pero él les indicó que el municipio no disponía de tal funcionario. En Cucha Urrejola, sugieren que se pueda concretar una reunión con Carabineros, para que puedan hacer rondas y conversar con los dirigentes. Consulta por la situación de la camioneta de seguridad pública. Luego plantea la posibilidad de colaborar con la Unión Comunal de JJVV, a través de la Dideco, para que tengan un aporte para café y algo más, como era anteriormente. Luego consulta por los plazos que se dará el municipio para restablecer el estanque del sistema de APR de Chudal. Solicita luego el arreglo del camino que se ubica luego del ingreso a Rincomavida, en la curva de San Gerónimo, algunos vecinos aportarían el material, pide dar prioridad por el riesgo existente. El Presidente señala que la Unión Comunal de JJVVB, siempre ha pedido subvención para colación y almuerzo, pero depende de ellos solicitarla.

El Presidente cede la palabra al concejal, Sr. Sepúlveda. El edil estima que no es bueno que a la reunión donde concurren los presidentes de las juntas de vecinos no concurre personal municipal, pareciera a los vecinos que no se les da importancia. Agrega que tampoco los concejales están siempre presentes, pero que ciertamente es el alcalde y el municipio quien debe estar preferentemente en esas instancias. Indica que les explicó cuál es el rol de los concejales. Señala que acordaron hacer llegar el acta, para que se conozcan sus inquietudes. Consulta



luego si los acuerdos son vinculantes para el Alcalde, esto a raíz de que se votó y aprobó los recursos para la compra del filtro del sistema de APR de Quitento y el estanque para el de Chudal, esto varios meses atrás. Indica que existe malestar entre los usuarios de los sistemas. Luego consulta qué es lo que hace el Consejo Comunal de Seguridad Pública, esto porque existe una sensación de inseguridad en la comuna. Respecto del Director de Seguridad Pública señala que él lo ve más preocupado de la maquinaria que de la seguridad pública. Sobre la camioneta de seguridad pública, coincide en que hace siete meses que está en el local de Coseche. Pide se pueda socializar los temas que se abordan en el Consejo de Seguridad Pública. Luego vuelve a reiterar el malestar existente en buena parte de la comunidad católica de la comuna, en relación a la fiesta de la vendimia, que será en sábado santo. Sugiere no emplear nuevamente esas fechas en la fiesta del próximo año. Finalmente agradece a todas las organizaciones, de las que hace una enumeración, por invitarles a las actividades de cierre de sus proyectos, a la vez que se excusa por las ocasiones en que no han podido participar.

El Presidente cede la palabra al concejal, Sr. Oviedo. El edil señala que también estuvo en la reunión de la Unión Comunal de JJVV y efectivamente sus preocupaciones prioritarias son la seguridad pública y el mal estado de los caminos. Sugiere poder estar más cerca de los dirigentes. Sobre el estanque del APR de Chudal, indica que estuvo en la reunión y agradece la invitación. Hace un recuento del problema del estanque y las gestiones que se han realizado. Solicita se pueda agilizar la solución de este problema. Luego pide información sobre un predio junto a la sede del sector de Chudal, que sería municipal, el cual está abierto y tiene un letrero que indica un predio particular. Luego consulta por la situación de las escrituras del comité de vivienda de Chudal, pues los vecinos están inquietos. Consulta finalmente por el protocolo o conducto regular, para la solicitud de maquinaria. Quien las recibe, tiempo de respuesta, si existe alguna evaluación y quien la realiza y si existe necesidad de copago.

El Presidente informa que la autorización del Ministerio del Interior para el traspaso de los terrenos en el comité de vivienda de Chudal, acaba de llegar, ahora queda inscribir. Queda pendiente la situación de La Viñita.

Finalmente, el Presidente cede la palabra al concejal, Sr. Iturra. El concejal insiste en la necesidad de instalación de letreros con el nombre de cada sector, en todas las localidades de la comuna. agrega que en algunos sectores los vecinos han confeccionado algunos, de madera, pero es importante que el municipio realice esta labor de manera uniforme. Luego felicita a los equipos de fútbol que participaron en la jornada de apertura. También felicita a los participantes de la competencia de XCM que se realizó en Lomas de Llahuen y a Fomento Productivo, que participó en la organización. Indica que coincide en la inquietud por el mal estado de los caminos de la comuna. Sobre el horario de tránsito de los camiones forestales en Llahuen, coincide en que los vecinos han planteado la inquietud si el municipio puede gestionar ante Forestal Arauco una coordinación en este tema.

### **Cuenta de Comisiones:**

El concejal, Sr. Ramírez, desde la comisión de educación, señala que le gustaría saber si realmente es una necesidad de la comunidad educativa, lo planteado, respecto de un fonoaudiólogo adicional. Cree necesario estar en antecedente, como concejales, antes de evaluar si es necesario citar a la comisión de educación. Indica que por normativa se establece la necesidad de profesionales y especialistas, de acuerdo a las necesidades de los establecimientos. El Presidente consulta quien debería informar, el concejal manifiesta que desde el DAEM. La concejala, Sra. Zamudio, señala que es una inquietud de los apoderados, por eso sugiere una reunión de la comisión para analizar la situación. Esta inquietud viene desde años anteriores. Desde esa perspectiva solicita se pueda analizar la necesidad. El concejal sugiere plantear la inquietud al Director del Daem o a la Directora del liceo. Estima que primero la gestión debe ser interna. El Presidente señala que se conversará el tema para resolverlo de la mejor forma.

Luego el Presidente señala, respecto de las modificaciones presupuestarias aprobadas, que quiere rectificar, pues pidió aprobación de las modificaciones y lo que corresponde es solicitar aprobación del gasto. Solicita aprobar el gasto solamente. Pide votar de nuevo. El concejal, Sr. Sepúlveda, indica que primero se debe dejar sin efecto los acuerdos anteriores, en lo que coincide el Presidente.

El Presidente pide votación, a mano alzada, para dejar sin efecto los acuerdos sobre las modificaciones presupuestarias. Se aprueba por unanimidad. **(Acuerdo 064/318/2023).**

Luego el Presidente pide acuerdo para aprobar el gasto de la modificación presupuestaria N° 5. Se aprueba por unanimidad. **(Acuerdo 064/319/2023).**

Finalmente, el Presidente pide acuerdo para aprobar el gasto de la modificación presupuestaria N° 6. Se aprueba por unanimidad. **(Acuerdo 064/320/2023).**

El Presidente da por cerrada la sesión a las 17:26 hrs.

